

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO
ADMINISTRACIÓN: *Infanta, 17 (bajos)*

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año III:

Mahón viernes 18 Enero de 1918

Núm. 540

HOJA DE CALENDARIO

Sábado

19

ENERO

El Beato Nicolás Factor y Sta. Germana, virgen y mártir

Nicolás nació en Valencia, en el sitio que ocupa hoy el convento de Santa Tecla. Tomó el hábito de los religiosos de Sta. María de Jesús de la orden franciscana, eligiéndolo guardián. Murió el año 1583 a los sesenta y tres años de edad. Santa Germana nació en Galicia. Una casualidad motivó que no pereciera con sus hermanas gemelas a quienes su madre entregó para que las arrojasen al río, temerosa de que se supiesen su nacimiento. Encarcelada por su padre, de quien era odiada, por haber recibido la educación cristiana, fué libertada por un ángel, encaminándose a Cartagenadonde sufrió el martirio el año 154.

¡Pobre Francia!

No es una ironía, ni es una conmiseración despectiva lo que esta exclamación encierra, no, porque, mal que pese a los españoles que aientan todavía los escozores de la guerra de la Independencia, y aparte la hostilidad que en el pueblo francés se siente contra España por su neutralidad, Francia era digna de que sus hombres de Gobierno la llevaran por mejor camino, porque, a pesar de la corrupción del mundo frívolo de París, a pesar del sectarismo de sus Ministros, Francia realizaba una obra de civilización, cual era la de servir de mediadora en el intercambio científico de los pueblos, y por eso decían de ella que era el cerebro del mundo. Ella se asimilaba los progresos científicos de los diversos pueblos y, en sus obras traducidas, los facilitaba a los demás.

Pero ha sido un cerebro que no ha sabido pensar para sí, porque no ha sabido conservar su tradición moral, ni su tradición política, se las ha dejado arrebatar primero, y luego, con ese mismo intercambio científico, prestó ayuda en la obra de propagar por el mundo las teorías disolventes de sus políticos filósofos, llegando a converse en el centro de operaciones de la guerra, que, en el mundo, pretende el infierno, frente a Dios, valiéndose de las concupiscencias, de las ambiciones y de la maldad de los hombres.

Sus ciudadanos inconscientes, aún creyendo en Dios, lo consintieron.

Este es el gran pecado, que ha de purgar, que no puede menos de purgar, porque los centros corruptores del mundo han de perder su preponderancia antes que realicen su obra porque las puertas del infierno no pueden prevalecer contra la Iglesia de Cristo; por eso ciega Francia, corre hacia su ruina dejándose aprisionar en las redes inglesas, cuyos hilos refuerza constantemente la pérdida Albión.

Parecía lógico que, ante el espectáculo que ofrece Rusia y ante el espejo que la situación de Italia le ofrece para poder mirar sus futuras desdichas, Francia se apresurara a encaminar sus pasos hacia la paz, desatando los nudos con que la tiene amarrada el egoísmo Jhon Bull; pero hace todo lo contrario y firma acuerdos que la comprometen más y más a seguir siendo el yunque donde descarge sus golpes el gigante teutón.



Sábado 19 Enero 1918

DOS GRANDES SESIONES

SESIÓN VERMOUTH a las 5 y media de la tarde
A LAS NUEVE DE LA NOCHE

¡EXITO SIN PRECEDENTES!

La mejor de las películas

EL PROCESO CLEMENCEAU por

FRANCESCA BERTINI

ESTRENO de la segunda fase de

El proceso Clemenceau Por Francesca Bertini

en 4 partes, titulada: CUANDO ERA MUJER.

Dicha fase supera en lujo e interés a la primera, luciendo Francisca Bertini infinidad de trajes debidos al célebre modisto parisién Mr. Paquin, con las modas del presente invierno.

DOMINGO DIA 20

Dos grandes sesiones a las 5 y media de la tarde y 8 y media de la noche, proyectándose en ambas la 2.ª fase de «El Proceso Clemenceau».

Terminada la sesión de la noche se celebrará el acostumbrado BAILE DE MASCARAS.

Los tres Estados, Italia, Francia e Inglaterra serán en adelante un sólo país para los efectos del abastecimiento en las materias indispensables de la existencia, pero dos grupos distintos para los efectos de sufrir los desastres de la guerra, y mientras las escuadras inglesas, que se dicen dueñas y señoras de los mares, continúan reservadas y libres de todo peligro en sus puertos, Francia e Italia seguirán viendo devastados sus campos y demolidas sus ciudades.

Si no hay esperanzas de triunfo en el mar, como lo demuestra la quietud de la escuadra; si no hay posibilidad de triunfo en tierra, como lo prueban de un modo irrefutable los hechos, ¿por qué se empeña Inglaterra en seguir una contienda que sólo puede traer consigo el aniquilamiento de Francia?

No hay más que una respuesta, y es que, mientras más prostrados se encuentren los aliados de Inglaterra a la hora de la paz, más fácil será cargar sobre ellos el pago de las costas.

Y Francia ¿por qué se resigna a este papel? Porque los últimos restos de su gallardía de siempre son el medio de que la Providencia se vale para hacerla perder esa preponderancia mundial que tan mal empleó. Pudo hacer al mundo cristiano, y se empeñó en hacerlo ateo; ¡no prevalecerá, no prevalecerá! ¡Pobre Francia!

TIROL.

Una carta de Lenine

El diario «Nation», de Ginebra, reproduce en su número 31 una carta abierta de Nenin a Horhann Fernau, el editor del diario «Freie Zeitung».

«Esa carta abierta del «Journal», de Ginebra, pretende usted encontrar contradicciones entre la proclama de los comisarios nacionales rusos a las masas obreras de los Estados beligerantes, y sus negociaciones con los Gobiernos o autoridades militares alemanes y austro húngaros. Usted me dice que no es el pueblo alemán, sino su Emperador el que decide sobre la guerra y la paz. El pueblo, añade usted, no tiene voz ni voto en tales cuestiones. Todo esto lo sabía yo. También sabía yo que esto ocurría en todos los países beligerantes.

Poco importa si allí existen ficciones de elecciones, de intervención parlamentaria y cosas semejantes. Lord Bryce, que debe estar bien orientado, escribe que en Inglaterra ma-

dre de todos los parlamentos, la suerte del país es, en realidad, dirigida por una docena de personas sin responsabilidad. Ningún régimen monárquico tiene, por lo menos, el privilegio de la franqueza. ¡Tengamos presentes los hechos! Ante todo necesitamos la paz.

Hemos invitado al mundo entero a concertarla. Dos Gobiernos la oceptan. ¿Cree usted que esto va contra el deseo de su pueblo? Y si otros Gobiernos nada quieren oír de esto, ¿qué podemos hacerle? Usted me invita a preguntar a sus pueblos o a rogarles dirijan sus propios destinos.

Esto lo hemos hecho ya. Tenemos ya bastante, y nos retiramos. Y otros harán lo mismo que nosotros, uno tras otro: Rumania, Portugal y ¿quién después?

De nuestros corresponsales

MERCADAL.—Ha fallecido don Gabriel Villalorga cuyo entierro ha sido una verdadera manifestación de duelo: el finado gozaba muchas simpatías. Damos el pésame a su atribulada familia y en particular a su sobrino el Alcalde don Lorenzo Galmés Villalorga.

14 enero 1918.

GAUETILLA

Nuestro querido amigo el conocido comerciante D. Francisco Manent, y su bondadosa esposa, lloran la pérdida de su hija María Manent y Pujol quien, tras penosa enfermedad, ha bajado al sepulcro a la edad de 38 años (E. P. D.)

La conducción al cementerio católico de los restos mortales de la misma tuvo lugar ayer tarde, evidenciándose en tal acto el aprecio y consideración que se la tenía lo propio que a su apreciable familia a quienes damos nuestro mas sentido pésame.

Llamó la atención del vecindario de la calle de Prieto y Caules y Cifuentes, en cuyo cruce está la casa mortuoria, el que los caballos del coche fúnebre llevasen penachos, siendo un entierro de 2.ª clase, y que los cuatro del coche fuesen negros mientras que los primeros eran blancos lo propio que los accesorios; tratábase del entierro de una soltera

y el ataúd iba forrado de blanco; de modo que el abigarramiento de penachos blancos y negros producía pésimo efecto.

Los zacatecas tuvieron que ser ayudados del administrador para colocar el féretro en la vitrina.

Llamamos la atención del Sr. Inspector de coches fúnebres, nuestro amigo D. Diego Bottella, para que procure evitar que se repitan anomalías como las indicadas, si bien no extrañamos que dado el corto número de días que hace se encargó de la citada inspección, no esté completamente impuesto del contrato que el Ayuntamiento tiene firmado con la funeraria y de las concesiones y prórrogas que se le han dado para ponerse en regla.

Los inventores—Los gacetilleros de «La Voz de Menorca» a fuerza de no saber en que ocuparse se dedican a los inventos. No ha muchos días se quejaba dicho diario que la calle del Pino estaba sin rotular y... en efecto, la calle más corta de Mahón tiene a la entrada y a la salida su correspondiente rótulo que dice *calle del Pino*.

El sábado dice que escribimos una noticia acerca de la que ocurre en el presidio de Cartajena «rebotando indignación» y... en efecto, la publicamos mas alegres que unas pascuas; «La Voz» debe dirigir los tiros a «La Lucha» de donde tomábamos dicha noticia. Nosotros por nuestra parte estamos bien tranquilos sobre todo al saber que los que no creían en la existencia del alma ahora ya han mudado de modo de pensar.

Por la vigilancia nocturna ha sido detenido un joven de Villa-Carlos, que en el día de ayer había estraído dos brazaletes y una sortija, de un cajón en una casa detrás del cuartel de la Explanada y 20 pesetas del bolsillo del chaleco del empleado que estaba de servicio en la «Eléctrica Mahonesa a las tres de la madrugada.

Análisis verificados en el Laboratorio municipal durante el mes de diciembre de 1917

1.º La existencia de dos enfermos en la casa calle San Lorenzo número 94 atacados de fiebre infecciosa despertó la sospecha de que el origen de la enfermedad fuese el agua de la cisterna, el análisis demostró la existencia de ácido nítrico en notable cantidad, la presencia de este cuerpo indica una contaminación peligrosa.

2.º Examen microscópico de pus para el diagnóstico de una enfermedad.

3.º Dos muestras de harina remitidas por el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.

4.º Agua de la cisterna de la calle Isabel II número 4.

5.º Exámen microscópico de pus para investigar la prdsencia del gonococcus.

6.º Reconocimiento de los azúcares importados por don José Riudavets, don Antonio Bosch, don Antonio Mercadal, don Antonio Riudavets, don Antonio Tuduri, don José Petrus, don Cristobal Mus, don Pedro Pons, doña Margarita Torres y doña Clara Moll.

Reconocimiento de las harinas importadas por don Pedro Robert y don Marcos Anglada.

Mahón 6 enero 1918.—Mauricio Hernandez.

El Alcalde de esta ciudad señor Pons Sitges el miercoles último recogió a un muchacho de 16 años que vagaba por esta ciudad.

De las averiguaciones llevadas a cabo, resultó que el muchacho se llama Amadeo Gurina Sagre, natural y vecino de Barcelona, manifestando que su oficio era el de Cabrero, y que habiendo dos semanas que no tenia trabajo, su padre, un sujeto sin duda muy cariñoso, le plantó en la calle diciéndole que como no podía mantenerle que se las arreglara como pudiese para ganarse la vida.

Hallándose en situación tan crítica, el muchacho fue al muelle y se embarcó en el primer vapor que encontró.

En vista de tales manifestaciones, el Alcalde ordenó que el muchacho fuese conducido a la Casa de Misericordia.

En la mañana de hoy ha llegado de Palma el vapor correo «Monte Toro» cuyo buque saldrá directo para Barcelona mañana a las cinco y media de la tarde.

Ha sido objeto de muchos y muy favorables comentarios en los círculos políticos de toda España la siguiente carta de don Antonio Maura que han publicado varios diarios de Madrid.

Va dirigida al señor Rojas y Lladó y contesta a la notificación de haberse formalizado en Sevilla la coalición electoral de mauristas, conservadores y católicos para la lucha en las próximas elecciones de diputados a Cortes y Senadores.

«Mi distinguido amigo: me complace en contestar a su carta de anteayer y aplaudo sin reserva lo que han hecho, acordado y concertado ustedes en expectativa de las elecciones legislativas.

«Han abierto ustedes el cauce por donde, sin excusa alguna, los elementos conservadores de Sevilla deben juntos hacer muestra de su preponderancia social.

«Felicito, pues, a usted y a todos esos buenos amigos políticos. —Antonio Maura».

Con verdadera satisfacción participamos a nuestros lectores que por noticias telegráficas recibidas ayer y hoy, se sabe que se han salvado nuestros paisanos que iban a bordo del vapor español «Joaquín Mumburú» torpedeado y hundido por un submarino alemán.

Celebramos en extremo el poder dar noticia tan alhagüeña.

Además del premio de 10.000 pesetas con que suerte ha favorecido al billete n.º 9323 despachado por la Administración de Loterías n.º 2 de esta ciudad, (estanco Arriavaleta), en el sorteo de 11 de este mes han sido agraciados con premio de 1.200 pesetas los billetes números 14.057 y 17.034 que también fueron expendidos por la propia administración.

Salón Victoria

Mañana ofrecerá tan favorecido salón el estreno de la segunda y última fase de la grandiosa cinta «El Proceso Clemenceau» creación de la genial Francesca Bertini.

Dicha fase supera a la primera en lujo e interés, de manera que cabe esperar obtenga un éxito clamoroso.

Se admiten encargos en taquilla para las sesiones del sábado y domingo.

Anuncios oficiales

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

D. Pedro Pons Sitges, Alcalde. Presidente del Excmo. Ayuntamiento de Mahón.

Hago saber: Que en el alistamiento de esta ciudad para el Reemplazo del Ejército del año actual, figuran comprendidos los mozos que a continuación se relacionan, como naturales de la misma, e ignorándose su paradero, se les cita por el presente para que comparezcan ante este Ayuntamiento en los días 27 del corriente mes, 10 y 17 de febrero y 3 de marzo próximo, en que tendrán lugar respectivamente los actos de rectificación del alistamiento, cierre definitivo del mismo, sorteo y principio de la clasificación de los mozos alistados, previniéndoles que de no comparecer personalmente o por quien los represente en el término de los días citados les pararán los perjuicios que determina la Ley.

Mahón 16 de enero de 1918.—El Alcalde Presidente, Pedro Pons Sitges.

Mozos que se citan

Antonio Aguilera Gomila de Jaime y Catalina Eugenio Alonso Gimenez de Antonio y Clara Trinidad Aznar Fábregues de Trinidad y Margarita.

Juan Bañer Olives de José e Isabel. Salvador Borrás Sintes de Federico y Catalina. Juan Carneras Pons de Francisco y Antonia. José Pérez de Ana.

Juan Gomila de Nicolás y Ana,

Juan Llambias Parpal de Mateo y Catalina. Juan Mascaró Mascaró de Jaime Margarita. Rafael Mercadal Bonet de Pedro y Margarita Juan Olivar de Juana. Jaime Olives Periano de José y Mariada Juan Pons Allos de Gabriel y Juana. José Ribó Mavazque de Miguel y Catalina. Antonio Rigo Febrer de Bortolomé y Margarita. Domingo Roig Martínez de Juan y Joaquina. Federico Seguí Huguet de Juan y María. Juan Sintes Ruiz de Lorenzo y Juana. Juan Tomás Ruiz de José y María.

Don Pedro Pons Sitges, Alcalde. Presidente del Ayuntamiento de Mahón.

Hago saber: Que con arreglo al artículo 45 de la Ley de Reclutamiento, el último domingo de este mes, día 27, empezando a las doce de su mañana, se efectuará por el Ayuntamiento, en las Casas Consistoriales, la rectificación del Alistamiento para el Reemplazo del corriente año, oyéndose en dicho acto las reclamaciones que hagan los interesados por ellos, sus padres, tutores parientes apoderados o representantes.

Mahón 18 de Enero de 1918.—El Alcalde Presidente P. Pons Sitges.

Por correo

De Fomento

Comenzó el ministro de Fomento su conversación con los periodistas, manifestándole que había regresado de Asturias el comisario regio de transportes señor Villasante, quien en su breve viaje ha hecho una labor meritoria en lo que se refiere al carbón y a los transportes.

Si se me pregunta si el citado delegado regio hizo el milagro de los panes y los peces, diré naturalmente que no, pero puedo asegurar que la labor realizada ha superado a mis esperanzas, y no he de regatearle elogios yo que estoy acostumbrado a hacer justicia a todo el mundo aunque a mí no se me haga.

Agregó que se había formado expediente a cuatro ferroviarios que no había cumplido con su deber.

Referente a la tasa he de manifestar que continúan los comentarios. En este asunto no he buscado la popularidad, y como la tasa no es ningún dogma, si hay alguna equivocación, se rectificará.

Me propongo no disminuir la producción de carbón bajo ningún concepto.

En breve iré a Asturias acompañado del señor Villasante, para juzgar el asunto de la tasa, y atender las peticiones que crea justas.

En los primeros de marzo espero podrán embarcar en Norte-América, doce locomotoras para la Compañía del Norte.

Ayer empezó a llegar carbón de Alicante para la fábrica del gas, y por tren llegarán de Asturias 250 toneladas diarias.

Ni ahora que la fábrica del gas tiene carbón ni antes que no lo tenía, ha sido la citada fábrica dependiente del ministerio de Fomento, y por lo tanto, no era este el obliga lo a procurar combustible.

Ahora les voy a dar cuenta de mi descanso de ayer. Mi descanso consistió en ocuparme de asuntos antiguos.

Ayer envié al ministro de Gracia y Justicia un proyecto de real decreto sobre inscripción de montes públicos en el Registro de la Propiedad. También me ocupé de otros asuntos agrícolas.

Se quejan de Alcoy, de la paralización que sufren algunas industrias a causa de falta de energía eléctrica. He llamado al gerente de la Hidro-Eléctrica con el fin de que remedie este mal, pero también es menester hacer alguna economía en el consumo, porque hay que hacerse cargo que no estamos en tiempos normales.

Por último, recogiendo indicaciones que hace un periódico, manifestó lo siguiente: Ya sabía cuando vine aquí que sobre ser formidables los intereses políticos, lo eran también los industriales, y que al amalgamarse no se suman, sino que se multiplican y fortalecen. Por eso me limito a trabajar, y mi defensa contra las campañas, son hechos, y seguir trabajando.

CINE ESPAÑA

Salón de Moda

Sábado 19 a las 5 1/2 sesión vermuth.—A las 9 sesión de Gran Moda.

Estreno de los episodios 1.º y 2.º de la sensacional película

EL SECRETO DEL SUBMARINO

10.000 metros 15 episodios The American Films

por Juanita Hansen, Tomás Chatterton, Hugo Benet, Jorge Clancy, Weeb, Santsuma, Morton, Montgomeri, Olga Ivanoff.

Revista Pathe con el incendio del palacio de los Duques de Medinaceli, la boda de la Srita. D.ª Camila de Vigo y Fabra y manifestaciones pro amnistía, presididas por Lerroux, Emiliano Iglesias, Giner de los Ríos y Marcelino Domingo. Domingo: sesiones a las 5 y 1/4 y 8 y 1/2.

El torpedeamiento del «Mumburú»

El gobierno tiene una extensa información del torpedeamiento del «Mumburú», suministrada, como es de suponer, por los tripulantes del mismo llegados en un bote a Las Palmas.

Según los naufragos salvados, dicho buque fué torpedeado entre la zona nueva prohibida y la antigua, concurriendo además la circunstancia de que el torpedeamiento se ha llevado a cabo casi seguramente, antes de ser publicada la declaración de la nueva zona de bloqueo.

Esto será atendido seguramente, por el gobierno español, en la reclamación que formulará a Alemania.

Clases de tropas licenciadas

Esta mañana, a las diez, visitó al ministro de la Guerra, en su despacho oficial, una numerosa comisión de brigadas y sargentos licenciados de distintos Cuerpos.

Aún cuando se ignora lo tratado entre el señor La Cierva y sus visitantes, se supone que tratarían del reintegro de éstos en los Cuerpos a que pertenecían, siempre que contra ellos no resulten cargos graves.

Parece que algunos jefes de Cuerpo habían hablado con el ministro de la Guerra sobre este mismo sentido, y que el señor La Cierva está dispuesto a soluciones de templanza, compatibles con la disciplina del ejército.

Comentarios del Congreso

En el Congreso se ha comentado esta tarde la actitud de protesta de republicanos y socialistas, contra el señor Cambó, exteriorizada ayer en Valencia. Uno de los comentaristas decía que lo ocurrido en la capital valenciana era consecuencia de los acuerdos recientemente adoptados en una conferencia celebrada entre los señores Alvarez e Iglesias, a fin de que los elementos republicanos y socialistas intervengan dificultando cuantos celebren en provincias los regionalistas.

Si así es, es de suponer que como consecuencia de estos acuerdos lo ocurrido en Valencia se repetirá en otras poblaciones a donde vaya el señor Cambó y huya elementos propicios al desorden y algarada.

Una personalidad perteneciente al partido liberal, elogiaba la conducta de los valencianos, quienes a su juicio había velado por la dignidad nacional. Censuraba duramente al señor Cambó y regionalistas, por la campaña que llevan a cabo, en momentos que obligan a la mayor cohesión de las fuerzas nacionales para que el país aparezca unido y no disgregado como pretende el señor Cambó.

Añadía que era de esperar que lo ocurrido en Valencia serviría al señor Cambó de enseñanza.

La detención de Caillaux

París.—La prensa comenta la detención de Caillaux, comunicada ya ayer.

Nadie empero, precisa los motivos de la misma.

«L'Intransigeant» habla de un registro efectuado en la caja de caudales que Caillaux poseía en Florencia, a nombre de su esposa; en cuya caja fueron hallados valores considerables en papel italiano y documentos que el Juez especial M. Bocharon estimó de suma gravedad.

«Le Matin» dice que la causa de la detención ha sido un telegrama del Ministro de Negocios Extranjeros de los Estados Unidos Mr. Lansing revelando que Caillaux durante su estancia en la Argentina trató con el Embajador de Alemania en Buenos Aires Herr Luxburg de la paz por separado entre Francia y Alemania.

Declaraciones del coronel Marquez

Madrid 15.

El coronel Márquez ha declarado que confiado en la opinión de sus compañeros falló en definitiva sobre su actuación de presidente de la Junta de Defensa de Infantería.

Y añadió estoy convencido de que he cumplido con mi deber anteponiendo a los intereses particulares los de la patria y de la gran familia militar.

Estaba tan descuidado todo que se imponía conseguir los beneficios sin sumar voluntades encontradas.

Veinte y dos meses he ejercido el cargo habiendo sufrido grandes amarguras y sinsabores.

La prueba de la buena labor realizada es que grandes fuerzas están a mi lado.

Si me dan la razón estaré al lado de la Junta pero sin separarme de la dinastía.

Añadió, rotundamente no he intervenido en cuestión política alguna.

Desde primeros de junio han intentado aproximarse los hombres públicos de todas tendencias pero nada han podido conseguir.

Durante la huelga de agosto también se me acercaron, obteniendo la misma contestación.

Es inexacto que la Junta se dirigiera a Fomento para la resolución del problema.

El reglamento de la misma Junta impide se mezcle en cuestiones políticas.

Es inexacto que yo pretenda ser diputado presentando mi candidatura por Mataró.

Respecto a mi dimisión, sépase que nadie me obligó a dimitir; lo hice por mi propia voluntad.

Si el arma de infantería quiere reelegirme aceptaré la presidencia de honor como de muchas de los cuerpos de administración desempeñándolas porque me distinguen con su confianza.

Caillaux en la cárcel

París.—Esta mañana, por orden del Juez especial M. Bocharon, ha sido detenido el ex-jefe del Gobierno M. Caillaux.

Este ha ingresado en la cárcel.

La noticia ha causado una impresión enorme.

Comentarios de «Le Temps»

París.—El periódico le «Temps» comenta los últimos discursos de los jefes de los Gobiernos de la Entente, así como los de Mr. Wilson, y dice que nadie puede abrigar el temor de que surjan diferencias, cuando se trate de redactar fórmulas concretas acerca de las condiciones de paz.

Añade que Francia e Inglaterra que encabezan sus condiciones con carácter reservado respecto a los tratados, permanecerán fieles a sus compromisos.